

## Encuentro por el aire limpio y la justicia climática para América Latina

*La calidad del aire como camino para aumentar la ambición climática y proteger la salud*

En el marco del Noveno Congreso Colombiano y Conferencia Internacional de Calidad del Aire, Cambio Climático y Salud Pública (CASAP IX), se realizó el Encuentro por el Aire Limpio y la Justicia Climática para América Latina. Este espacio liderado por la Asociación Interamericana para la Defensa del Ambiente (AIDA), la Fundación Heinrich Böll y el Derecho a No Obedecer (DANO), y con el apoyo del CASAP, reunió a más de 40 personas de la región de diferentes sectores para iniciar un camino hacia un proceso sin precedentes: construir un marco regional para la gobernanza de la calidad del aire, la salud pública y la acción climática en América Latina y el Caribe.

El Encuentro inició con una conversación para identificar los elementos indispensables para afrontar como región los retos que implica la intersección entre la contaminación atmosférica, el cambio climático y sus impactos en la salud pública. Este diálogo intersectorial visibilizó la necesidad de aunar esfuerzos para implementar acciones bajo un marco común en la región, reconociendo la necesidad de acciones gubernamentales e intergubernamentales, y las posibilidades de acción que tenemos los diversos actores que conformamos la sociedad. Asimismo, este diálogo permitió evidenciar que este marco debe desarrollarse bajo los enfoques de gobernanza, derechos humanos e interseccionalidad, reconociendo las diferentes vulnerabilidades y responsabilidades que tenemos frente a la contaminación atmosférica y sus impactos.

El propósito de diseñar un marco común para la región motivó a los participantes a reconocer que: i) los países de América Latina y el Caribe tenemos un contexto social, ambiental y fuentes de contaminación del aire particulares, especialmente en la forma como nos relacionamos con la energía y bienes comunes; ii) falta aún investigación y evaluación de las fuentes de la contaminación del aire y sus puntos de interacción con el cambio climático y la salud pública, desde una perspectiva regional; y iii) existen diferencias en el punto de partida entre países y ciudades, así como brechas en la asistencia técnica y financiera para los programas de gestión de la contaminación del aire, de la acción climática y de la salud pública.

Entre los participantes se identificó que los lineamientos base de un marco regional de gobernanza deberían apuntar a los siguientes objetivos:

- Afrontar la contaminación atmosférica y la crisis climática de manera conjunta, entendiendo las particularidades y necesidades en la gestión de cada problemática, por medio de instrumentos de gestión efectivos que tengan en cuenta sus cobeneficios en la salud pública y en el cumplimiento de los compromisos climáticos internacionales de los diferentes países.



<https://casap.science/>



[casap@casap.science](mailto:casap@casap.science)



- Incrementar la cooperación internacional a través de la adopción de compromisos de reducción de emisiones e impactos transfronterizos, ligados a causas como incendios forestales, desde una perspectiva de responsabilidades comunes pero diferenciadas.
- Facilitar información al público sobre la calidad del aire, fomentar la educación ambiental y acciones de comunicación a los actores clave, especialmente a la ciudadanía y tomadores de decisiones, para acercar los temas de calidad del aire, clima y salud a las comunidades.
- Posicionar la calidad del aire como una prioridad regional, incentivar la implementación de acciones desde el rol de cada uno de los actores y promover la cooperación regional.

Estos lineamientos deberán convertirse en acciones enmarcadas en los principios de la justicia social, las responsabilidades compartidas pero diferenciadas, la progresividad y no regresión, la precaución y prevención, y la promoción, respeto y garantía del derecho a respirar aire puro, que es uno de los elementos vitales del derecho humano a un ambiente sano.

Esta propuesta de marco regional, aún en desarrollo, será un instrumento para orientar la gestión por una mejor calidad del aire para los Estados, tomadores de decisión, academia, organizaciones internacionales y grupos de ciudadanía.

Para continuar con este proceso, se finalizará la propuesta de un marco regional con los insumos que se han recibido de los diferentes participantes en el proceso; se identificarán escenarios regionales para promover este instrumento entre tomadores de decisión que adopten los lineamientos y los lleven a acciones para su implementación. Este documento debe reflejarse en acciones dirigidas a cada sector de la sociedad civil, lo cual implica acciones del sector privado, políticas públicas y acciones individuales.

El CASAP IX inició con este espacio de Gobernanza y los resultados del encuentro fueron base para las discusiones que se dieron a lo largo del Congreso. Gracias a este espacio, se sumaron nuevos actores a la Comunidad CASAP aportando en las discusiones con nuevos puntos de vista y aprovechando los diferentes espacios que ofrece el CASAP para el fortalecimiento de las redes de trabajo. Esperamos que el CASAP siga siendo un espacio de fortalecimiento, revisión de avances de las metas trazadas en este ejercicio de Gobernanza, y un espacio para el trabajo colaborativo entre diversos actores que nos permita avanzar en el cumplimiento del derecho al aire limpio, la justicia climática y una mejor salud pública en América Latina y el Caribe.



<https://casap.science/>



[casap@casap.science](mailto:casap@casap.science)